
Виктору Максимовичу Алёшину – 90!!! 

 
 

Виктор Максимович Алёшин – человек 
уникальный. Это единственный человек 
на советском и постсоветском 
пространстве, который смог 
систематизировать и создать 
полноценные учебники по составлению 
карт и проектированию дистанций: 
«Карта в спортивном ориентировании», 
«Спортивная картография», 
«Дистанции в спортивном 
ориентировании» и многие другие. И 
это не только теоретическая работа – 
а постоянная работа в полевых условиях 
вплоть до сегодняшнего дня. Учеников 
Алёшина (даже о которых он не знает) – 
десятки тысяч! 
 

Мы все поздравляем Вас,  
Виктор Максимович,  
с Вашим юбилеем!!! 

Огромное Вам спасибо!!! 
 

Н.В.Благово 
ПАТРИАРХ КАРТ И ДИСТАНЦИЙ 

В памяти хорошо сохранился момент 
нашего знакомства. Оно состоялось осенью 
1965 года. Проводился очередной 
традиционный туристский слёт 
добровольного спортивного общества 
«Труд», в котором, конечно, принимала 
участие сборная команда города на Неве, её 
руководителем довелось быть автору этих 
строк. До Болдино добирались очень долго и 
появились на нужной поляне, когда почти 
все, ранее приехавшие туристы, 
наслаждались сном на свежем воздухе.  

Мы осторожно, стараясь не потревожить 
отдыхавших, пробирались между палаток в 
поисках подходящего места для нашего 
лагеря. И вдруг из одного полотняного 
домика неожиданно выглянул паренёк, 
голову которого украшала красная пилотка. 
Увидев нас, он приветливо улыбнулся, и 
тотчас поняв, что нам нужно, произнёс: 
«Располагайтесь рядом, места хватит и на 
вас». Гостеприимный участник слёта вышел 
из палатки и даже стал нам помогать. Мы 
обменялись рукопожатиями и назвали себя.  

«Виктор Алёшин, Москва» - с 
ненавязчивым достоинством произнёс 

новый знакомый и как-то особо обаятельно 
чуть улыбнулся, что сразу вызвало во мне и 
расположение и доверие. Которое с каждой 
последующей встречей только множилось и 
непрерывно росло.  

С той далёкой поры наше знакомство 
уже не прерывалось никогда, довольно 
быстро преобразовавшись в добрые и 
крепкие дружеские отношения. Тому было 
много оснований. Оказалось, что он 
маститый турист, уже в следующем 1966г. 
заслуживший очень уважаемое тогда звание 
мастера спорта СССР, интереснейший, 
разносторонне образованный собеседник, 
мыслящий порой неординарно, но 
убеждённо отстаивающий своё мнение. И 
очень полюбивший, до полной преданности, 
спортивное ориентирование, выступая на 
дистанциях которого показал себя сильным 
спортсменом, в 1969 г. ему было присвоено 
звание кандидата в мастера по этому виду 
спорта. Но, пожалуй, в год столь почётного 
его юбилея, можно признать, что главной его 
стихией, главным призванием, главным, 
высочайшего уровня, вкладом в развитие его 
любимого лесного спорта, стала подготовка 
спортивных карт и постановка дистанций, а 
также обучение этим весьма сложным 
занятиям многих и многих, пожелавших 
таковые освоить. Вполне вероятно, что его 
профессия инженера-авиаконструктора, 
занимавшего достаточно значимую 
должность на своём предприятии, дала 
развитие творческому мышлению, 
определила чёткость действий, 
ответственную проработку всех, до 
последних мелочей, составляющих того или 
иного проекта. Эти качества в совокупности с 
великолепными организаторскими 
способностями, уменьем, с одной стороны, 
увлечь коллег своими новаторскими идеями, 
а с другой - постоянно проявлять 
необходимую требовательность, позволили 
ему уже ко второй половине 1960-х годов 
занять положение ведущего картографа и 
дистанционника СССР.  

Буквально бомбой, взорвавшей всё 
спортивное ориентирование страны, стали 
подготовленный бригадой В.М.Алёшина 
беспрецедентные по точности карты и 
дистанции IV Всесоюзных соревнований, 
проходивших в окрестностях Брянска в 1969 
году. Этот триумф в том же году заслуженно 
принёс картреволюционеру звание судьи 
Всесоюзной категории. В основанных в 1976 
г. Виктором Максимовичем в районе пос. 
Аллоль летних учебных семинарах-лагерях в 
последующие годы получили 
высококачественную подготовку сотни 
благодарных ему учеников, приезжавших 
туда едва ли не из всех регионов страны, что 
дало возможность создавать в каждом из 
них качественные карты и ставить 
интересные дистанции.  

Так сегодняшний юбиляр внёс весомый 
вклад в повсеместное развитие нашего 
спорта. Свой накопленный огромный 
долголетний практический опыт он 
обстоятельно воплотил в несколько очень 
продуманно изложенных книг, которые 
вполне заслуженно могут быть названы 
монографиями, а также в многочисленных 
статьях, в том числе в журнале «Азимут». Его 
любимым детищем давно являются 

многодневные соревнования, проводимые с 
1990 года в полюбившихся ему брянских 
лесах, в районе деревни Теребень, где 
каждый участник всегда получает точную 
карту и имеет возможность поразмышлять 
над выбором варианта пути на очередное 
КП. И где бы ни был полевой лагерь 
рисовальщиков карт, на уютных озёрах 
псковщины или в брянских дебрях, в нём 
всегда царила очень дружелюбная 
атмосфера, в которую гармонично 
вписывались ежедневный анализ 
проделанной работы и песни у костра, 
рыбалка и сбор даров природы – грибов и 
ягод. Авторитетной душой этих коллективов, 
естественно, всегда был не просто 
уважаемый, а искренне любимый Виктор 
Максимович Алёшин. Таким же он был и в 
роли многолетнего члена Президиума 
Федерации спортивного ориентирования 
страны. Здесь особенно чётко проявлялась 
его принципиальная, всегда честная и 
справедливая позиция, отстаивание которой 
было обусловлено только заботой о 
развитии нашего спорта в необходимом для 
отечества направлении. 

Шли годы, спортивное ориентирование 
совершенствовалось, появлялись новые 
виды, менялись условные знаки, требования 
к точности карт, их масштаб, но патриарх 
нашей картографии неизменно шёл в ногу со 
временем, улучшал свои методики, не 
снижал активности. И всегда оставался 
добрым и мудрым, отзывчивым и 
гостеприимным, заботливым семьянином и 
надёжным другом, отличным собеседником, 
обладающим тонким юмором, умеющим 
откликаться едва ли не на любую тему. 
Желаю Виктору Максимовичу Алёшину, 
москвичу с петербургскими корнями, и в 
десятом десятке жизни столь же крепко 
всегда держать верный азимут, сохранять 
спортивное здоровье, оптимизм и 
повседневное благополучие. 

     Н.В.Благово, почётный член ФСО России. 

Готов подать руку каждому! 



Ю.В.Баранов 

СОЗДАТЕЛЬ РЕВОЛЮЦИОННОЙ КАРТЫ 
 

 
 

из книги «Спортивное ориентирование в 

моих воспоминаниях и восприятии»  
 

…на летнем «Союзе» 1969 года в 
Брянске держал в руках необычную 
карту: именно в обеих руках, ибо она 
была выполнена наподобие 
складывающейся шахматной доски. 
Ничего подобного до этого не видел и 
в содержании самой карты, которую 
назвал революционной. Кто же 
отважился на революционный шаг в 
составлении и оформлении карт в 
советском ориентировании? Виктор 
Максимович с его одиннадцатью 
«оруженосцами» 

 
Впервые я узнал о Викторе 

Максимовиче Алёшине  из программы 
Первых Всесоюзных зимних соревнований 
1968 года в Калуге. В ней начальником 
мужской дистанции был указан Виктор 
Максимович. Вспоминая эти соревнования, а 
я на них занял высокое, пятое место хочу 
сказать, что дистанция и карта выделялись 
среди всех, которые к тому времени я 
«познал». Это была прекрасная прорисовка 
местности с отличной графикой 
переложения на карту, выделение 
растительностей по их возрасту, полян с 
прорастающими кустарниками и, 
естественно, с тщательно проработанной 
нитки дистанции: параллельные ситуации и 
выверенность однотипных привязок КП на 
открытых участках местности.  

Возвращаясь из Калуги в Казань, Лев 
Михайлович Дятлов, организатор 
Татарстанского туризма и ориентирования, в 
поезде вручил мне эту карту (в то время 
очень сложно было получить карты 
соревнований, чтобы не иметь 
неприятностей с КГБ и эту карту ему подарил 
Виктор Максимович). На обороте его рукой 
было написано «В память о расстроенных 

надеждах и о будущих боях за Первое Место 
в Союзе.Л.Д.». Эта карта занимает первое 
почётное место в моей коллекции спорткарт 
со Всесоюзных соревнований, а слова Льва 
Михайловича для меня в будущем оказались 
пророческими. 

Весной 1969 года в секцию 
ориентирования Татарской АССР от 
Центральной секции поступило 
предложение делегировать «рисовщика» 
спорткарты в состав составителей карт для 
будущих Всесоюзных соревнований на 
Брянщине. Выбор пал на Александра 
Моисеевича Бермана, имевшего опыт 
подготовки карт для матчей «Урала – 
Поволжья», первенств ЦС ДСО 
«Буревестник», «Спартак». Так, Саша стал 
одним из «оруженосцев» Виктора 
Максимовича по подготовке карт для 
летнего «Союза – 69».  

По возвращении с первого выхода 
бригады Виктора Максимовича на местность 
предстоящих соревнований в районе 
посёлка Теребень (находится 
территориально на юге Калужской области) 
Саша мне рассказывал о проделанной 
работе, раскрыл методику и подход к 

составлению (а не рисовку) будущей карты. В 
сентябре того года в Казани предстояли 
соревнования на первенство ЦС ДСО 
«Зенит».  

Республиканская секция поручила 
возглавить работу по корректировке карты – 
топоосновы гористой местности в районе 
города Тетюши, располагавшейся в 180 
километрах южнее Казани на берегу Волги, 
Саше. В свою бригаду корректировщиков он 
включил спортсменов – студентов под моим 
руководством. Уже на практике он нам 
передал навыки по корректировке карт, 
полученных на сборах Виктора 
Максимовича. Работали мы практически весь 
июль, а в конце августа сборная команда 
нашей республики стала победительницей в 
общекомандном зачёте Первых 
Всероссийских соревнований в Мордовии и 

поучила путёвку на соревнования в Брянске. 
Я на место соревнований приехал под вечер 
накануне старта. Выйдя на полигон, понял, 
что карта на соревнованиях будет 
«революционной», там вся местность и 
ориентиры трактовались по-новому. 

Так начиналась «эра» алёшинских 
спорткарт в отечественном ориентировании. 
На протяжении более десяти лет алёшинское 
«созвездие» составителей спорткарт в 
составе москвичей В.Самойлова, Р.Кузьмина, 
Н.Калиткина, В.Крутицкого, А.Бушинского 
плодотворно трудилось по развитию 
картографического фонда  спортивного 
ориентирования для уровня всесоюзных и 
международных соревнований с участием 
соцстран. Ими для этого использовались 
выходы – экспедиции для поисков 
интересных районов с точки зрения 
совмещения на одной площади 
предполагаемых спорткарт нескольких 
ланшафтных зон. И вот, появляется 
Псковщина, окрестности Минска, 
челябинского Приуралья… 

Июль 1971 года. Псковская область, 
Изборск, матч «Болгария – СССР». Накануне 
первого старта побывали на полигоне. Карта 
была в черно – белом исполнении, на 
которой впервые были растром выделены 
труднопроходимы участки местности. После 
моего победного финиша в эстафете на 
матче Виктор Максимович поздравил меня и 
торжественно сказал: «Как начальнику 
дистанций прошлых, так и будущих союзных 
соревнований дарю тебе рабочую карту 
службы дистанции на этих эстафетах». К 
этому времени я имел звание судьи 
Республиканской категории и опыт 
начальника дистанции на зимнем Союзе в 
Казани марте того года.  

А в сентябре 1972 года после победы в 
первый день «Союза» в Свердловске он 
пригласил меня к себе в номер гостиницы. В 
номере вместе с ним находился  Володя 
Самойлов. По их просьбе нарисовал свой 
путь по дистанции, высказал своё мнение о 
карте, которая впервые на «Союзах» была в 
цветном исполнении. Никаких огрехов в ней 
не было, однако я высказал, что горизонтали 
на такой гористой местности для лучшей 
читаемости следовало бы сделать более 
выразительными.   

Виктор Максимович обратил внимание 
на это моё мнение. И, как мне было приятно 
читать карту на зимнем «Союзе» в Минске в 
марте следующего года, на которой очень 



выразительно был прорисован рельеф, тогда 
я понял, как ценны для него высказывания 
соревнующихся о картах и дистанциях. И я 
знал, как он переживал по неудачным 
картам «Кубка дружбы – 76» в Алоле, в 
спешке исполненной участниками семинара 
начальников дистанций. После этого Виктор 
Максимович выработал новую методику  
подготовки карт в рамках семинаров и в 
окрестностях Алоля появился целый букет 
прекрасных спорткарт. В результате 
алольских  работ появилась плеяда молодых, 
инициативных, амбициозных составителей 
карт, которые развили «Алёшинскую школу» 
и стали самостоятельно работать по 
созданию новых картообесеченных районов 
во многих уголках России. 

Я оставил ориентирование как 
спортсмен в марте 1977 года, но продолжал 
быть в нём как функционер,- председателем 
республиканской федерации и главным 
судьёй соревнований различных уровней. 

В марте 1980 года в Казани проходили 
Всесоюзные соревнования, на которых я был 
главным судьёй. На них в качестве 
наблюдателя от союзной федерации 
присутствовал и Виктор Максимович. Это 
была последняя наша встреча «на полях» 
Всесоюзных соревнований. В 1982 году я 
оставил ориентирование и как функционер и 
полностью окунулся в мою 
профессиональную работу. И практически не 
общался с нашими организаторами 
советского ориентирования, в том числе и с 
Виктором Максимовичем. С ним тесную 
связь поддерживал  Саша Берман и я от него 
знал о жизни Виктора Максимовича в 80-ых,  
90-ых и нулевых годах. 

В 2011 году после выхода на пенсию я 
задумал написать книгу моих воспоминаниях 
об ориентировании. Собрать многие данные 
я не мог без помощи ветеранов советского 
ориентирования, особенно от его 
основоположников – москвичей. При 
помощи Саши Бермана смог установить 
связь с Виктором Максимовичем. Мы, 
конечно же , были тронуты, что через 
тридцать лет услышали наши голоса. Через  
Виктора Максимовича мне удалось 
восстановить контакты с Борисом 
Ивановичем Огородниковым, Евгением 
Ивановичем Ивановым, Никитой 
Владимировичем Благово. Все мы в общении 
предались воспоминаниям об 
интереснейших моментах отечественного 

ориентирования, которые вошли в мою 
книгу.  

В июне 2013 года по нашему с Сашей 
Берманом приглашению Виктор Максимович  
посетил Казань. Какие были крепкие 
рукопожатия и объятия с Виктором 
Максимовичем у нас  на перроне вокзала! 
Столько лет не виделись… 

Он пробыл в Казани три дня: побывали 
мы, естественно сначала в Кремле, в 
Богородицком монастыре помолился перед 
Иконой Казанской божьей матери (святыни 
нашего города), затем посетили Раифский 
монастырь, остров – град Свияжск и древние 
Болгары, включённые ЮНЕСКО в список 
мирового культурного наследия. Виктор 
Максимович, выпускник Московского 
авиационного института, специалист одного 
Московского КБ часто бывал по работе на 
Казанском авиационном заводе, и 
увиденное в городе его поразило: так 
преобразовался город, который через месяц 
принимал Всемирную Универсиаду.  
Повспоминали мы  родоначальников 
татарстанского ориентирования Льва 
Михайловича Дятлова и Рима Кадыровича 
Валетдинова, о проведённых в Казани 
Всесоюзных соревнований  в 1971, 1974, 
1977 и 1980 годов. При воспоминаниях 
возникла идея провести на следующий год  
соревнования «Памяти Валетдинова» с 
приглашением почётных гостей, которые 
стояли у истоков отечественного 
ориентирования.  

На следующий год эти соревнования мы 

провели. Среди приглашенных гостей вместе 
с Виктором Максимовичем были Борис 
Иванович Огородников, Евгений Иванович 
Пепеляев, Генрих Васильевич Шур,  Михаил 
Соломонович Блантер, вице – президент 
федерации Российской Федерации 
Александр Михайлович Прохоров. 

В 80-х годах в стране активно начали 
проводиться многодневные соревнования. 
Самым популярным и многочисленным стал 
«Мемориал Александра Матросова» на 
Псковщине. Виктор Максимович стал 
инициатором многодневных соревнований 
«Жемчужина России», которые начали 
проводиться в 1990 году в районе Теребени. 
Они проводились до 1992 года, однако 
«лихие» девяностые годы по разным 
обстоятельствам не позволили дальше их 
проводить. Эти соревнования по инициативе 
Виктора Максимовича возродились в мае 
2017 года, на которых мы отпраздновали его 
85-летие. Были трогательные, тёплые слова о 
нём от Никиты Владимировича Благово, 
Александра Васильевича Бушинского, к 
которым присоединился и я, высказав, что 
было бы хорошо отметить через два года 
здесь 50-ую годовщину «Брянска – 69».   

В июне 2019 состоялась «Жемчужина 
России», посвящённая этой юбилейной дате. 
Виктор Максимович попросил меня быть 
ведущим на этом празднестве. К этому 
событию были изготовлены памятные 
медали. В начале торжеств я представил 
присутствующих здесь двоих  «оруженосцев» 
из одиннадцати творцов теребеньской карты 
1969 года: Александра Васильевича 
Бушинского и Геннадия Галиулловича 
Иванова. Мы с Виктором Максимовичем 
вручили им медали и поклонились. Затем я 
«на сцену» пригласил участников того 
«Союза» Татьяну Рязанскую (Калашникову), 
туляков Ваню Агличева и Ларису Гончарову 
(она была участницей команды Молдавии) и 
под дружные аплодисменты участников 
торжества вручил им медали и попросил 
поклониться и высказать благодарность 
Виктору Максимовичу за Великое его 
содеяние отечественному ориентированию. 

      Ю. В. Баранов, судья Всесоюзной категории, 
сильнейший ориентировщик страны 
семидесятых годов 

 

«Привал», 

Алоль 

Алёшин – 

замечательный 

семьянин. 

На фото: с 

дочкой и 

внучкой. 

«Жемчужина России» в Теребени – разговор с главным судьёй (Сухоруковым) 



В.П.Люк 
Алешин Виктор Максимович – это не 

КНИГА, это ШКОЛА 

Первую книгу Виктора Максимовича я 
приобрел в 1983 году, сразу по окончании 
топографического военного училища. Это 
была «Карта в спортивном 
ориентировании». Меня поразило, как 
просто и понятно он изложил вопросы, 
которым меня учили четыре года, а также  
дал некоторые понятия, которые были мне 
пока неведомы. Это сегодня мы свободно 
оперируем понятиями «информативность», 
«визуально или азимутально сопряженные 
точки», «резиновая» карта, «структурные 
линии рельефа» и многими-многими 
другими.   

А тогда некоторые выражения не 
только меня, но и продвинутых спортивных 
картографов вводили в ступор.  

Возможно, кто-то возразит, что эти 
понятия описаны ранее в геоморфологии,  
ландшафтоведении, топографии, геодезии, 
аэрофототопографии, фотограмметрии и 
т.д.. Согласен.  

Но именно Виктор Максимович все эти 
понятия систематизировал, переработал 
относящиеся к спортивному 
ориентированию в один документ, и теперь 
все мы разговариваем на одном языке.  

Жизнь свела нас совсем недавно. В 
2010 году я выполнял обязанности 

замглавного судьи по СТО на «Российском 
Азимуте» в Сокольниках, а главным судьей 
был Борис Иванович Огородников. Он нас и 
познакомил. Времени у меня было 
немного, я был занят соревнованиями. И 
мы договорились вместе поехать в лес. Я 
как раз приступил к составлению карты 
«Долина реки «Рожайка». К тому времени 
несколько десятков карт, нарисованных 
мной, вкупе с топографическим 
образованием давали мне основания 
думать, что я в спортивной картографии – 
специалист. В первый же день моя 
самооценка была сведена с реальностью – 
как оказалось, нахожусь я далеко не на 
самой верхней ступени. А произошло это 
следующим образом. Я, как и полагается в 
топографии, начал работу с построения 
планово-высотного обоснования. Построив 
достаточно длинный планово-высотный 
ход, в конце хода получил невязку. 
Плановую невязку я распределил по точкам 
хода способом параллельных прямых; это у 
Виктора Максимовича не вызвало 
вопросов. А с высотной невязкой у нас 
получился первый (их потом будет очень 
много) профессиональный  спор. Я 
привычно разделил невязку на количество 
точек хода, ввел поправку в высоту каждой 
точки и, как мне казалось, закончил с 
определением высот точек. Очень вежливо 
и корректно мне было указано, что я 
нарушил технологию определения высот 

точек. 
Будучи молодым и самоуверенным 

человеком, я поулыбался, выслушал 
замечания и продолжил работать дальше. 
Однако от «Максимыча» еще никто так 
просто не уходил.   

До конца рабочего дня я выслушал 
лекцию по «теории математической 
обработки геодезических измерений» о 
распределении высотной невязки 
пропорционально не только количеству 
точек, но и с учетом длины и превышения 
каждой стороны хода. С ухмылочкой я 
выразил несогласие, считая, что его метод 
совершенно избыточен.  

Однако дома пересчитал все высоты и 
увидел, что предложенная технология 
распределения высотной невязки 
значительно увеличивает точность 
определения высоты каждой точки. Для 
себя я также понял, что Виктор Максимович 
сам является «книгой», которая содержит в 
разы больше информации, чем 
напечатанная им.  

Утром следующего дня мы снова были 
в лесу, где я долго извинялся за свои 
вчерашние ухмылки.  С тех пор могу с 
уверенностью сказать, что ни одной карты 
без участия Виктора Максимовича я не 
нарисовал. А их значительно больше сотни. 
Даже когда мы не видимся месяцами, раз в 
неделю находится вопрос или проблема, 
требующие совета Виктора Максимовича.  

Рекогносцировка в Прилуках 



Не прошло и года нашего общения, как 
Виктор Максимович сделал совершенно 
неожиданное предложение.  Во время 
очередной беседы по телефону мне 
ненавязчиво задали вопрос: «Володя, а как 
ты смотришь на то, чтобы провести в 
Москве семинар составителей спортивных 
карт?» 

Я был в небольшом замешательстве, 
так как хорошо понимал, что у меня совсем 
нет опыта педагогической деятельности, да 
и русский язык я начал активно учить в 
военном училище. За что не раз получал 
замечания от друзей: «У тебя каждый 
документ похож на устав внутренней 
службы». Тем не менее мне хотелось 
рассказать и показать, как прекрасен мир 
спортивной картографии. Положительное 
решение пришло быстро. Мы стали активно 
готовиться. Распределили обязанности: я – 
руководитель семинара («Максимыч» 
настоял), он – заместитель по учебной 
части.  

Вначале я был уверен, что семинар мы 
закончим в течение месяца. Когда 
составили план семинара, получилось шесть 
месяцев, если заниматься по восемь часов 
каждую субботу. Страшновато браться за 
столь грандиозный  проект, но не отступать 
же на полпути. 

Несколько месяцев мы готовились. 
Системность у Виктора Максимовича 
просматривается в любом, даже самом 
незначительном вопросе. Для каждого 
намерения продумывались планы, 

строились графики, готовилось 
оборудование, составлялся порядок подачи 
материала.  

Я был в замешательстве: где мы 
найдем столько преподавателей? Но и тут я 
ошибался, думая, что людей, готовых 
поделиться своими знаниями в этой 
области, немного. Их было не просто много, 
мы стояли перед выбором, кому 
предложить прочесть ту или иную лекцию. 
Юрий Янин, Александр Прохоров, Сергей 
Симакин, Вячеслав Костылев, Василий 
Бурцев, Николай Сытов, Дмитрий Налетов, 
Александр Кобзарев, Александр Кудрявый, 
Владимир Мендель, Сергей Юрчук – не 
забыть бы кого-нибудь! Все эти люди, 
будучи профессионалами каждый в своей 
области, готовы открывать мир спортивной 
картографии всем желающим, совершенно 
бесплатно. 

Я ожидал, что послушать наш семинар 
захотят человек десять. Может, пятнадцать. 
Ну, максимум двадцать! И снова ошибся, 
ведь на первое занятие пришло пятьдесят 
шесть человек. И все эти люди пришли 
учиться у Виктора Максимовича Алешина. 
Только на семинаре я до конца осознал, с 
каким ЧЕЛОВЕКОМ меня свела судьба. С 
проведенным семинаром можно 
ознакомиться по ссылке: 
https://www.youtube.com/watch?v=bVn1_td
MO2I. 

Семинар мы провели. Результат был 
под стать Виктору Максимовичу: карта 
«Велье» в Алоли площадью более 6 

квадратных км , и «Первенство России 
2012». В процессе подготовки и проведения 
«Первенства России» «Максимыч» открыл 
для меня новую область знаний – 
планирование дистанций. Несмотря на то, 
что к тому времени я провел сотни 
соревнований разного уровня и поставил 
тысячи КП, руководствуясь одним 
принципом: спортсменам должно быть 
интересно, – это была именно новая 
область. Ведь тогда Виктор Максимович 
уже описал принципы и закономерности 
планирования разных дисциплин, опираясь 
на свой практический опыт. При подготовке 
«Первенства России» вся служба дистанции 
получила на нескольких страницах 
«Рекомендации по планированию 
дисциплин» на каждый день соревнований. 
Возможно, кто-то возразит, что все это 
можно прочесть и в наших «Правилах», и в 
документах IOF. Конечно, сегодня эти 
рекомендации – обычный документ для 
планировщика, но в 2011 году, когда 
готовилось мероприятие, мы все это 
делали, исходя только из личного и 
профессионального опыта. Так сказать, по 
наитию. Короткая дистанция – быстро, 
динамично, зрелищно. Классика – сложно, 
технично, КП не видно до последних 
метров. Лонг – тяжело физически, длинные 
перегоны, выбор вариантов, стратегическое 
мышление спортсменов. Для каждой 
дисциплины подбирается свой тип 
местности с продуманным анализом 
рельефа, растительности, грунтов, 
дорожной сети, расположения зрителей и 
судей и т. д., и т.п. 

По окончании «Первенства России» я 
понял, что Алешин Виктор Максимович – 
это не КНИГА, это ШКОЛА. Эту школу в 
России прошли сотни людей очно и тысячи 
заочно, изучая его книги и другие 
документы. 

Следующая задача, которую поставил 
перед собой Виктор Максимович, была еще 
более грандиозной: поднять 
приостановленные в то время 
соревнования «Жемчужины России». Мне 
казалось, что это «Максимычу» не под силу, 
все-таки ему уже за 80. И снова я ошибся... 
«Жемчужины России» проведены после 
перерыва уже четыре раза, и сейчас мы 
активно готовим следующую многодневку. 

 
В.П.Люк, судья 1-й категории, 

составитель карт Высшей категории 
 

Одинцово: Небольшая 

передышка после долгих работ 

над картой Велье (Алоль) 

Два Гуру: Алёшин и Костылев 

«Ну как ты пробежал?» - Алёшин 

принимает зачёт у Прохорова 

https://www.youtube.com/watch?v=bVn1_tdMO2I
https://www.youtube.com/watch?v=bVn1_tdMO2I

